
6 版
2013年2月18日 星期一2013年2月18日 星期一

今日财经今日财经

农历正月初四，家住天津的卢莹一家
人计划到北京逛庙会，“一直听说北京庙
会热闹，想带爸妈转转。”

按往年习惯，卢莹会选择开车，但今
年全家人一致选择了城际列车。

“其实，过节高速公路免收过路费，一
家人去北京开车比坐城际还划算些。但现
在倡导绿色出行，最近又雾霾天气严重，
咱们也要为改善环境做出努力。”卢莹给
记者算了一笔账：一家 4 口人，如果开车，
往返油费 300 元左右，如乘坐二等座城际

列车，则共需 436元。
“坐火车是多花了些钱，可算算时间和

环保账还是划算的。”卢莹说，“快捷就不用
说了，坐城际列车仅用 33 分钟就到了。我
还看过报道，高速铁路每人百公里耗电不
到8度，不排放有害气体，是陆路运输方式
中最节能环保的。”此外，她还觉得，现在城
市公共交通发达，下了火车换乘地铁、公交
都非常方便，还省了找路和停车的烦恼。

像卢莹一家一样，许多城市在春节期
间乘公交、坐地铁，选择绿色出行的市民

越来越多。据北京地铁、公交部门统计，春
节期间共有 2457.16 万人次搭乘地铁出
行；公交系统日均出车 1.37 万部，发车
11.51 万车次，累计运送乘客 4841.32 万
人次，日均运送乘客 691.62 万人次，比去
年同期日均多运送 28.46 万人次，客流增
长了 4.29%。

“对城市空气质量负责，就是对自己
健康负责”，这样的环保理念正在被更多
人所接受，环保出行、绿色出行，渐渐成为
百姓生活的新风尚。

“ 今 年 过 年 还

是 尽 量 少 放 一 些

烟 花 爆 竹 吧 。”春

节 前 ，这 个 已 讨 论 多

年 的 话 题 再 次 引 发 各 界 的 热 议 ，

只 是 这 一 次 ，人 们 用 实 际 行 动 给

出 了 自 己 的 答 案 。

“ 今 年 的 爆 竹 燃 放 量 减 少 了

许 多 ”，这 是 人 们 普 遍 的 感 受 。

与 去 年 相 比 ，北 京 烟 花 爆 竹 销

售 量 同 比 下 降 45% ，上 海 除 夕 夜

至 大 年 初 一 的 烟 花 爆 竹 垃 圾 量

下 降 两 成 ，广 州 暂 停 了 曾 连 续

举 办 18 年 的 珠 江 烟 花 表 演 ，取

而 代 之 的 是 一 场“ 广 味 ”音 乐 灯

光 秀 ⋯⋯

在 坚 守 传 统 习 俗 的 同 时 ，人

们 更 加 注 重 环 保 。 古 老 的 民 俗 文

化 和 洁 净 蔚 蓝 的 天 空 之 间 ，人 们

用 自 己 的 理 性 寻 求 两 者 间 的 平

衡 。 越 来 越 多 的 人 向 污 染 环 境 和

铺 张 浪 费 行 为 说“ 不 ”：少 放 甚 至

不 燃 放 传 统 鞭 炮 ，或 者 燃 放 环 保

烟 花 爆 竹 ；各 类 庆 祝 活 动 坚 持 从

简 ；守 岁 、聚 餐 时 不 浪 费 、不 贪 食

野 味 ；改 用 一 些 新 的 方 式 和 科 技

手 段 庆 贺 新 春 、送 出 祝 福 ⋯⋯

人 们 在 购 物 消 费 的 过 程 中 更

加 注 重 环 保 绿 色 。 低 能 耗 家 电 产

品 、有 机 绿 色 食 品 、空 气 净 化 器

等 ，成 为 许 多 人 购 置 年 货 、赠 送

礼 品 时 的 首 选 。 购 物 更 讲 实 用 ，

拒 绝 过 度 包 装 ，避 免 浪 费 资 源 ；

去 超 市 商 场 购 物 时 ，自 觉 携 带 购

物 袋 、少 用 塑 料 袋 ，尽 量 不 用 一

次 性 用 品 ⋯⋯

在 走 亲 访 友 时 ，很 多 人 开 始

选 择 公 交 出 行 甚 至 自 行 车 出 行 。

结 果 发 现 ，与 开 车 相 比 ，这 样 的

方 式 既 低 碳 环 保 又 经 济 安 全 ，还

锻 炼 身 体 ，何 乐 而 不 为 ？

这 个 春 节 ，许 多 人 的 消 费 方

式 在 转 变 ，并 且 这 并 未 影 响 节 日

市 场 的 红 火 局 面 。 据 商 务 部 监

测 ，除 夕 至 正 月 初 六 ，全 国 重 点

监 测 零 售 和 餐 饮 企 业 销 售 额 5390

亿 元 ，比 2012 年 春 节 期 间 增 长

14.7% 。

本报讯 记者王玥报道：环保、低碳、绿
色，成为蛇年春节备受网友推崇的新时尚。

春节前，就有很多媒体就发出不放或少
放烟花爆竹的倡议，得到了网友的积极响应。

有网友对如何控制燃放烟花爆竹、保护
环境提出了建议。新浪微博网友“sallie_sun”
说建议用价格调控的方式，引导百姓少放烟
花爆竹。将烟花爆竹价格调高，然后将利润
中的一部分用做环境治理，既避免了禁放的

“一刀切”，又避免了严重污染。
春节期间，不少地区的鞭炮销量同比明

显下降。官方微博“成都发布”称，按 API 评
价，春节期间成都空气质量无一天污染，成都
过了个空气最好的春节。该微博还向市民少
放或不放烟花爆竹表示感谢。

在杭州，绿色出行让不少人印象深刻。
有网友说，往年长假，去西湖景区最头痛的就
是找车位，就算好不容易找到一个车位，昂贵
的停车费也让人吃不消。今年，景区道路实
施小型车单双号限行，绿色出行理念在新年
里蔚然成风，景区交通通畅不少。

在北京，地铁、公交成为网友们外出购物
游玩的首选。新浪微博网友“俗人愚夫”在网
上贴出送给家人的新年礼物：一个手绣公交
卡袋。“新年到了，我和家人倡导绿色出行，减
少北京雾霾天，大家看怎么样？”

还有微博网友表示，“上班坐地铁，回家坐
高铁。绿色出行才时尚！”“工矿企业的烟囱、
长久的路面拥堵、连续不散的雾霾天气都向人
类发出了警示讯号，绿色出行人人有责！”

微博“交通北京”2月 16日公布的统计数
字显示，春节假期北京交通十分顺畅，这要归
功于选择绿色出行的人们。该微博统计，2
月 9 日至 2 月 15 日，北京市 16 条轨道交通运
营线路客运量为 2488.06万人次。

环保过年为何蔚然成风？有人说，今

年 1 月份我国中东部大范围、长时间、频

繁发生的雾霾天气，极大提升了人们对空

气质量的关注。正是对环境污染的切身

感受，让越来越多的人开始反思过去不够

环保的生活方式，并把保护环境的意愿转

化为行动。环保过年折射出人们环境保

护意识的普遍觉醒和显著增强。

从更深层次分析，环境意识的增强是

我国经济社会发展到一个新阶段后，人们

的必然选择。随着我国人均 GDP 超过

5000 美元，百姓对优良生态环境的需求越

来越迫切，人们需要清新的空气、干净的

饮水、安全的食物⋯⋯党的十八大勾勒出

的“美丽中国”蓝图，正是对人们环境意识

提升和需求的积极回应。

环保过年，如果说这个概念过去更多

还限于少数人，那么我们欣喜地发现，这

个概念正已转化为更多人的切实行动。

特别是人们对环保产品消费需求的增

加、消费能力的提升，将使很多高污染、

高能耗产品失去市场，倒逼这些产业转

型，为更绿色、更节能、更环保的消费品

让出市场空间，许多新的消费点也将随

之出现。

但要看到，我们现有的生活方式中还

有很多不环保的地方，环境意识也没有转

化成为普遍自觉的行动。建设“美丽中

国”，需要每个人的深度参与，希望环保过

年成为未来绿色生活的一个新起点。

春节期间，许多城市的环保型烟花爆
竹十分畅销。对此，有人认为，今年 1 月
份中东部地区笼罩多日的雾霾，让人们对
燃放烟花可能带来的空气污染格外关
注。既保持传统年味，又能够保护环境，
燃放环保烟花成为人们的新选择。

环保烟花采用环保型原料和药剂，火
药量小，燃放后产生的烟雾少，无尘土、无
异味，纸屑还可以回收。今年，北京市场
的 3 家烟花专营公司，在产品的药量、药
粉、纸张材质方面都进行了环保设计。燕
龙花炮相关负责人表示，今年投入北京市
场的 10 万箱环保鞭炮，火药量减少 10%，

等于比往年少用 80 吨火药，大大减少二
氧化碳、二氧化硫及可吸入颗粒物等的排
放。为了让环保烟花更容易被消费者接
受，熊猫烟花还对几款环保烟花爆竹主打
产品采取了低价或平价销售策略。

记者在位于北京地铁 4 号线某站附
近的一家烟花专营店看到，环保烟花和传
统烟花价格相差不大，同样长度的鞭炮价
格相差基本在 10元左右。

购买了环保烟花的北京市民严明告
诉记者：“虽然环保烟花价格比传统烟花
稍贵，但消费者还可以接受。因为人们不
能一方面抱怨空气污染，另一方面又在制

造污染。”严明今年总共买了 200 元环保
烟花，比去年少了不少，并且主要是小型
烟花，没买鞭炮。

有分析认为，环保烟花已经成为烟花
行业发展的趋势，特别是喷花类烟花和无
土炮等环保系数高的品种，将成为城市烟
花爆竹市场的主流。但记者也了解到，目
前有实力、有技术从事环保烟花研究和生
产的企业只有少数几家，环保烟花还没有
得到市场的普遍认可。不过，已经有地方
政府部门开始推动环保烟花的使用。比如
北京已经推出标准，严禁燃放危险系数高、
污染严重的内筒型烟花。

“除夕夜，外面一放鞭炮，家里的空气
净化器就开始自动工作了。爸妈都说，这
个年货买得最好！”网友“江边外 1983”是
上海 17 万个在天猫商城和淘宝网购年货
寄回家的消费者之一。她年前在网上订
购了一台空气净化器，快递到武汉父母
家，“我人还没回去，礼物先到啦。”

1 月份，全国范围持续的雾霾天气让
空气净化器、N95 防尘口罩等环保商品，
成了网民购买年货的热点。在天猫商城
某品牌旗舰店，1 个月时间里，和“江边外
1983”选购同款空气净化器的就有 820
人。而防尘口罩销量排名前三的网店，30

天合计售出 14.5万多件商品。
快速反应的商家，为迎合网民购买热

情及时推出各类创新产品：车载净化器、
USB 加湿器等新型环保商品“蹿”上热销
榜。小小的口罩也有大商机：天猫商城绿
盾官方旗舰店一款售价 28.8 元的绿盾口
罩同时推出 14 个颜色，网店负责人赵露
霞告诉记者：“以前 PM2.5 防护功能的口
罩，颜色基本是白色，但很多年轻消费者
希望能有时尚一点的产品，因此我们就加
快推出了各种颜色的商品。”

各家 B2C（企业对个人电子商务）平
台也迅速抓住这一商机，在“今年过年快

递无休”的口号下，将环保产品的促销从
年前延续到春节假期。电商企业亚马逊
打出“远离空气污染，空气净化器厂商联
合促销，最高直降 2000 元”的口号；易讯
网则从 1 月中旬就将防尘口罩、空气净化
器等环保产品集结在专题页面，为消费者
提供专业的导购服务，并推出“全网最低
价”促销活动。消费者“OKCN”大年初一
在易讯网下单购买了一台空气清洁器，第
二天就收到了货。他在商品评论中写道：

“过年这几天家里人来人往，香烟味不
断。没想到过年也能送货，真是买了个好
东西。”

像监测 PM2.5 一样

监 测 地 下 水 污 染
崔立锋

像监测 PM2.5 一样

监 测 地 下 水 污 染
崔立锋

相关部门日前对我国 118 个城市连续监测数据显

示，约 64%的城市地下水遭受严重污染，基本清洁的只

有 3%，这一数据令人震惊。

过去一年，空气污染已严重影响人们的正常生

活。大家认为，要拿出治理空气的方案，首要条件是提

供翔实准确的数据作为参考。目前，有关部门每天及

时准确公布 PM2.5数据，让人们清楚了解空气质量到底

如何，此举将为最终空气质量改善奠定坚实基础。

同样，也应参考这一方式，建立专业的监测队伍，

像监测 PM2.5一样适时监测地下水污染。

实际上，国务院 2011 年通过的《全国地下水污染

防治规划(2011-2020年)》中已明确提出：到 2015年，基

本掌握地下水污染状况，初步控制地下水污染源，初

步遏制地下水水质恶化趋势，全面建立地下水环境监

管体系；到 2020 年，对典型地下水污染源实现全面监

控，重要地下水饮用水水源水质安全得到基本保障，

重点地区地下水水质明显改善，地下水环境监管能力

全面提高，建成地下水污染防治体系。

如何让地下水污染防治规划能从一纸文本走向

现实，仍有很长的道路要走。但只要我们大家都能够

爱惜自己的身体，关心我们的家园，密切关注地下水

污染的情况，对水污染行为说“不”，地下水污染问题

会逐渐得到控制并治理好的。
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拆迁款不能成赌资

过一个“环保年”成为春节假期许多人的时尚选择——

过 年 ，你 的 消 费 环 保 吗
本报记者 来 洁 陈 静 齐 慧 杜 铭

观
点

新 型 烟 花 受 欢 迎

环 保 年 货 网 上 觅

旅游出行也绿色

“美丽中国”需要人人参与
来 洁

为改善环境多出力

编者按 本报近日连续刊发了一组保护水资源的
稿件，呼吁各界共同努力，防治水污染，有效保护好水
资源。许多读者就此来电来信发表看法，今日摘发一
篇读者稿件，欢迎大家继续就该题目进行讨论。

武汉警方日前摧毁一专业赌博团伙。这个团伙开

专车将赌客拉到湖中孤岛赌博，赌客中不少是周边城

中村拆迁户。有媒体调查后发现，拆迁群体暴富后的

各种后遗症正在逐渐显现，赌博、吸毒、挥霍之后再度

返贫等问题应引起社会关注。

在内蒙古呼和

浩 特 的 一 家 餐 馆

内，一家庭在春节

聚 餐（2 月 11 日

摄）。

绝大多数聚会

都以亲朋好友的家

庭聚餐为主，理性

点餐胜过了面子。

李 然摄
（新华社发）

在宁夏银川一火锅店内，一顾客将没吃完的涮

品打包带走（2月 16日摄）。

李 然摄（新华社发）

新华社发 蒋跃新作

新华社长沙 2 月 17 日专电 （记者谢樱） 经
过了春节小长假，网购一族们早已被“歇业”的快递
业务憋坏了。然而时至初八，宣布已恢复业务服务的
快递公司仍然让不少人失望。“大年初七各个单位已
经开始正式上班，但是不少快递公司仍然不能正常接
单。”长沙白领赵小姐说。

在淘宝网上，不少卖家已经开始上线张罗生意，
但被问及快递送达时间时，卖家却只能无奈表示“抱
歉”。“各个快递公司春节期间积压件太多，而春节后
恢复营运人力不到位，送达时间恐怕不能保证。”记
者发现，还有不少卖家因为快递业务暂不接单，只能
选择继续“歇业”。

记者了解到，春节期间，部分小快递企业因成本
压力、人员不够选择歇业，虽然以“四通一达”为主
的快递企业虽发表声明正常营业，但大多为员工值班
模式，异地之间几乎停止发货，而且每日的派取件时
段都有“缩水”，快件量更是大大缩减。

从初七起，大多快递公司表示已正式上班，但仍
处半歇业的“春节模式”。记者致电长沙地区的汇通
快递，工作人员表示，目前公司刚刚恢复营运已开始
接单，但不能保证各个站点员工都能如数上岗。而且
由于积压件处理量和某些环节人员不够引起的“断
链”，快件送达时间会稍加延长。

有受访业内人士表示，快递要想恢复到年前的运
力及时效，至少还需一周时间。而且随着运营能力的
相继到位和节后网购需求的释放，节后快递业务或将
出现新一轮繁忙“小高峰”。

快递业务“春节模式”继续

或 现 节 后 繁 忙 小 高 峰


